

4対の羽のような突起を前端に備えるヨツバネスピオA型は、貧酸素環境の海底にすむゴカイ類



## 瀬戸内海からの便り

京都大学助教授 久保田 信(瀬戸内海実験所)

**宝の海から**  
白浜で出会った生き物のたら  
32

【香川県坂出港の「豊丸」にて】船酔いに悩まされた南西諸島海域に妙子、香田唯、花岡皆子

女性研究者3人(木村比<sup>べ</sup>、5月31日~6月4日に行つた瀬戸内海の生ス(海底にすむ生物)調査)

物調査は快適だった。奥部を集中的に調べた。海底はヘドロ状態で、定量採集用の採泥器を使つて水深10mほどの海底の表層数10cmまでかきとつた。泥をふるい落とすと、ほとんどが生物の巣や貝殻などで、生きた生物は少なかつた。しかし、中には白浜のようないいな海にいるハナ

有機物によって水が汚れることで、ひどくなると便利な「生きたマーカー」で、田辺湾ではほとんど見かけることはない。貝殻は薄く、内臓が透けて見えるだけだ。容器にいれてしばらくすると落ち着いたのか、

## 「羽根」生えたゴカイに出会う



ペントスを定量採集できるスミスマッキンタイヤ型採泥器

【豊潮丸】は6月3日小豆島を通過、四国沿岸に向かつた。瀬戸大橋の下も通過する。ここには大型船舶の姿を見ることができる。ありがたいのは、船の揺れが極端に少ないことである。夕方には坂出港に入港し、翌日帰港での採集などで今回の生物調査航海を終える。

ち状の触手』を伸ばして有機物のくずを集めて食べている。巣穴を中心としたきれいな円形で食べ跡を残すので、すぐに存在を知ることができる。

アサリでみられるような生物調査の研究目的は、2本の水管をだして、海水を吸い込んでは出して、この航海での著者らの

瀬戸内海初記録となった珍しいソトエリクラゲ(ヒドロ虫綱、花クラゲ目)=小林亜玲さん撮影



航海中の穂やかな海表面には、粒状のヤコウチクラゲなど数種が必ず一緒に捕れていたものだ。これはヤコウチクラゲが集まつたせいで、ほとんどの地点でプランクトンネット底の海水は赤潮のように

カサクラゲ、イチメガサクラゲ、ヤジロベエクラゲなど数種が必ず一緒に捕れていたものだ。これはヤコウチクラゲが集まつたせいで、ほとんどの地点でプランクトンネット底の海水は赤潮のように

カサクラゲ、イチメガサクラゲ、ヤジロベエクラゲなど数種が必ず一緒に捕れていたものだ。これはヤコウチクラゲが集まつたせいで、ほとんどの地点でプランクトンネット底の海水は赤潮のように